



Mettre en place les outils d'une démocratie sanitaire et développer une pédagogie régionale en santé-environnement

Enjeux et objectifs

- Faire émerger les besoins d'information et de formation en Santé-Environnement (SE) venant du terrain
- Apporter des réponses adaptées et coordonnées, faire se rencontrer les acteurs éducatifs de la santé et de l'environnement, pour échanger sur des pratiques pédagogiques afin d'élaborer des messages en santé-environnement et favoriser une culture pédagogique commune aux acteurs de la région

Actions réalisées ou en cours

- Développement et animation d'un réseau régional d'acteurs éducatifs œuvrant dans le champ SE, le R²ESE (Réseau Régional d'Education en Santé – Environnement) et mise en relation des acteurs éducatifs
 - Inventaire régional partiel des ressources et enjeux éducatifs en SE
 - Rencontres entre acteurs éducatifs, espaces de décloisonnement, de mutualisation, d'échanges
 - Formations autour de l'éducation en SE pour accompagner la montée en compétences des acteurs éducatifs du R²ESE
 - Veille thématique pour une mutualisation des ressources
 - Participation à différentes manifestations et groupes de réflexion au niveau régional et national
- Création d'un groupe de travail « Architecture, habitat et santé » pour la mobilisation des artisans comme « acteurs de santé »
- Sensibilisation, en cours, pour former les artisans et leur donner des outils de communication adaptés

R²ESE

- Production et diffusion d'une plaquette de présentation du R²ESE
- Organisation de rencontres itinérantes ayant mobilisé (304) acteurs éducatifs :
 - Journée d'échange « Promotion de la santé et développement durable » avec 16 participants
 - Cycle « Vers une pédagogie régionale partagée en santé-environnement » : 2 journées en 2013 avec 123 participants
 - Cycle thématique « Agriculture, Alimentation, Santé, Environnement » : 3 journées en 2013-14 avec 165 participants
 - Lancement d'un groupe d'échanges « Habitat, Air, Santé, Environnement »
- Création d'une plateforme web pour mutualiser les informations, ressources et productions du R²ESE : <http://www.grainelr.org/reseau-regional-education-sante-environnement/> et d'une liste de diffusion pour faciliter les échanges entre acteurs (1950 abonnés) education-sante-environnement@r2ese-lr.org
- Réalisation de bibliographies : « Santé, environnement, social : l'éducation pour la qualité de vie », « Agriculture, Alimentation : quelles éducations possibles en santé-environnement ? »
- Edition d'une Charte « Pour une pédagogie partagée en santé-environnement en Languedoc Roussillon »
- Participation au groupe de travail national « Education en SE et animation d'un stand aux forums des assises régionales et nationales de l'EEDD (18 janvier - Montpellier ; 5 mars 2013 - Lyon)
- Intervention dans plusieurs dispositifs de formation : IFSI Carcassonne , BPJEPS...
- Première session de formation autour de l'éducation en SE : « S'initier à l'éducation en santé-environnement » (24 et 25 avril 2014 avec 8 participants)

Résultats

Groupe de travail « Architecture, habitat et santé »

- Accompagnement de la CAPEB dans la sensibilisation et la formation des artisans
- Prototype d'une fiche d'information et de conseils à l'attention du client pour l'aider à maintenir le niveau sanitaire du logement
- Contact avec des organismes de formation régionaux

Conclusions

Reconnaissance progressive du R²ESE comme partenaire et interlocuteur pour développer des actions d'animation, de formation et d'information dans le domaine santé-environnement

90% des artisans interrogés disent connaître les liens entre l'environnement et la santé dans le cadre de leur profession

Perspectives

- Renforcer l'animation du R²ESE ;
- Poursuite des rencontres :
 - « Vers une pédagogie partagée » (novembre 2014)
 - « Agriculture, Alimentation, Santé, Environnement » (décembre 2014)
 - « Habitat, Air, Santé, Environnement » (2 juillet 2014; octobre 2014 + 2 journées en 2015) ;
- Seconde session de formation « Enrichir ses pratiques éducatives en santé-environnement »
- Réflexions sur la création d'un référentiel pédagogique, dans la continuité de la charte
- Prototype d'une plaquette à destination des artisans